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LA RIOJA DESDE EL CORAZÓN:

L A  A S O C I A C I Ó N

A M I G O S  D E

L A  R I O J A
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En su última alocu-
ción al pueblo chile-
no, el presidente Sal-
vador Allende dijo una 

frase que por su importan-
cia histórica ha pasado a la 
posteridad: “la historia es 
nuestra y la hacen los pue-
blos”. Unos pueblos que, 
como el riojano, han 
tejido su identidad po-
lítica, social y cultural, 
condicionados por sus 
contextos históricos y 
apoyados en diversos 

colectivos civiles que se 
afanan por mantener viva 
las señas de identidad y la 
cultura propia. Uno de esos 
colectivos, el más antiguo 
de todos, es la Asociación 
Amigos de La Rioja 
(1977-2022) que este 
año celebra junto a 
más de 200 socios su 
45º aniversario. 

Con motivo de dicha efemé-
ride y debido a la importancia que esta aso-
ciación tuvo y sigue teniendo para La Rioja, 
merece la pena repasar en este artículo las 
claves históricas de este colectivo tan pega-
do al territorio y al patrimonio tanto material 

como inmaterial. De modo que la sociedad 
riojana conozca su trayectoria y todos juntos 
celebremos casi cinco décadas de trabajo so-
ciocultural voluntario. Y para ello, nada mejor 
que bucear en sus documentos históricos y 
charlar con su actual presidente, don Federico 
Soldevilla Ágreda. Quien lleva, infatigable, 18 
años al frente de la Junta Directa. Y ha tenido 
la amabilidad de charlar con nosotros sobre la 
historia asociativa. 

TEXTO: Sergio Cañas Díez
FOTOGRAFÍAS: Asociación de Amigos de La Rioja

El pueblo riojano ha tejido su identidad política, social y cultural, condicionado 
por los contextos históricos y apoyado en diversos colectivos civiles que se 
afanan por mantener viva las señas de identidad y la cultura propia. Uno de 
esos colectivos, el más antiguo de todos, es la Asociación Amigos de La 
Rioja (1977-2022) que este año celebra su 45º aniversario.

La asociación Amigos de La Rioja 
nace para potenciar, defender 
y buscar las raíces históricas y 
socioculturales de una suerte de 
“riojanismo preautonómico”. Más 
que tener un objetivo político o 
reivindicativo en un plano ideológico, 
sus preocupaciones eran y son 
sociales y culturales. Si bien, ese 
apoliticismo del que hacen gala 
no impidió que estuviera presente 
y revindicase la consecución 
de la autonomía riojana
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1976: EL AÑO EN QUE COMENZÓ TODO
La asociación se constituyó en 1976, poco 
tiempo después de la muerte del dictador 
Francisco Franco. Si bien oficialmente está re-
gistrada desde el 14 de julio de 1977. El princi-
pal motivo de creación para sus cien primeros 
socios era reivindicar el sentimiento riojano en 
un momento en que, parafraseando a Gramsci, 
lo viejo estaba muriendo y lo nuevo todavía 
no había nacido. Era un modo de potenciar, 
defender y buscar una suerte de “riojanismo 
preautonómico”. Aunque más que tener un 
objetivo político o reivindicativo en un plano 
ideológico, sus preocupaciones eran y son so-
ciales y culturales. Tal es así que los estatutos 
de la asociación, elaborados en 1977, no han 
cambiado un ápice hasta el presente. Porque 
interesaba “resaltar la identidad riojana pero de 
un modo apolítico. Y solucionar problemas de 
los riojanos y de las riojanas tales como la si-
tuación de la mujer, los problemas asociados al 
mundo rural y nuestros pueblos, el despobla-
miento de los Cameros…”, apunta Fede Sol-
devilla. Por ese motivo, hasta la fecha han deci-
dido mantener los mismos estatutos elaborados 
hace más de cuatro décadas. Si bien, ese apo-
liticismo del que hacen gala no impidió que 
estuviera presente y revindicase la consecución 
de la autonomía riojana. Como demuestra su 
actividad anterior a 1982.

—¿Cómo era el tejido asociativo enton-
ces? ¿Fue fácil daros a conocer, realizar 
las primeras actividades y llegar a la so-
ciedad riojana antes de la constitución 
de La Rioja?
—La historia de la asociación en sus primeros 
años, cuando la democracia española todavía 
era joven, no difiere en lo esencial de otras or-
ganizaciones que nacieron entonces. Todo es-
taba por hacer. Pero lo cierto es que a base de 
trabajo constante y de muchas reuniones se lle-
gó a la sociedad riojana. También es cierto que 
contamos con cierto apoyo de la prensa regio-
nal como Nueva Rioja, que solía interesarse en 
nuestras actividades. Ese apoyo fue importante 

socios era reivindicar el sentimiento riojano en 
un momento en que, parafraseando a Gramsci, 
lo viejo estaba muriendo y lo nuevo todavía 
no había nacido. Era un modo de potenciar, 
defender y buscar una suerte de “riojanismo 
preautonómico”. Aunque más que tener un 
objetivo político o reivindicativo en un plano 
ideológico, sus preocupaciones eran y son so-
ciales y culturales. Tal es así que los estatutos 
de la asociación, elaborados en 1977, no han 
cambiado un ápice hasta el presente. Porque 
interesaba “resaltar la identidad riojana pero de 
un modo apolítico. Y solucionar problemas de 
los riojanos y de las riojanas tales como la si-
tuación de la mujer, los problemas asociados al 
mundo rural y nuestros pueblos, el despobla-
miento de los Cameros…”, apunta Fede Sol-
devilla. Por ese motivo, hasta la fecha han deci-
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porque nos interesaba llegar a toda la región 
y no quedarnos solo en la capital (Logroño) 
y en las principales ciudades del valle. Porque 
La Rioja sin el mundo rural y los Cameros no 
se puede entender. Al menos en términos so-
cioculturales e históricos. Los pueblos riojanos, 
desde el primero hasta el último, son piezas cla-
ves de la identidad riojana. Sin desmerecer la 
importancia de los municipios mayores.

—¿Qué actividades desarrolla la asocia-
ción? ¿Con qué fin se hacen?
—Principalmente la asociación se ha destaca-
do por hacer estudios y darlos a conocer al 
público mediante charlas, publicaciones (an-
tes existía un boletín, luego creamos la revista 
Siete Ríos, que puede consultarse en nuestra 
web). También organizamos excursiones y vi-
sitas guiadas por todo el territorio riojano. En 
el fondo usamos cualquier medio que tenga-
mos a mano para divulgar el conocimiento de 
La Rioja. O, mejor dicho, de lo que es consti-
tutivo de la Rioja: porque también nos gusta 
“rescatar” elementos culturales en las zonas de 
Burgos, Álava, Navarra, etc., que entran en la 
región natural riojana. 

—¿Cómo habéis articulado vuestra labor 
social?
—Siempre nos ha gustado dar guerra. Y aun-
que somos pacíficos, lo cierto es que ya so-
mos veteranos porque hemos estado en mu-
chas. Por ejemplo desde los estatutos del 77 

Desde los estatutos del 77 la 
asociación ya luchaba por la creación 
de la Universidad de La Rioja. 
Porque era el mejor medio de que 
se pudiera contribuir a la mejora 
del conocimiento general desde 
la óptica riojana. No sé. Como un 
modo de mirarnos desde dentro
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la asociación ya luchaba por la creación de la 
Universidad de La Rioja. Porque era el mejor 
medio de que se pudiera contribuir a la me-
jora del conocimiento general desde la óptica 
riojana. No sé. Como un modo de mirarnos 
desde dentro. Porque tenemos claro que todos 
los pueblos de España, de Europa, del mun-
do entero, somos iguales pero también tene-
mos particularidades socioculturales. Y, en ese 
sentido, La Rioja no es ni más ni menos que 
otras comunidades humanas. Pero somos rio-
janos. Es nuestra manera de estar en el mun-
do. De ahí que apoyamos las “guerras” para 
que el nombre oficial de la región fuera La 
Rioja en vez de Logroño y todo lo que tiene 
que ver con la mejora de las comunicaciones 
de nuestra tierra. Ahora puede verse distinto, 
tenemos que considerar que la asociación co-
menzó su andadura en una España más cen-
tralista y preautonómica, pero nosotros hemos 
seguido tomando el pulso a la calle y trasla-
dándolo a las autoridades (Gobierno central, 
diputación, consejerías). Sin perder de vista la 
perspectiva global y sin regionalismos vacíos 
que dividan o enfrenten. Pues también en los 
estatutos consta que nuestro ámbito de actua-
ción es toda España y cualquier país donde 
exista una colonia riojana.  

—¿Que La Rioja se reconociera en 1982 
como Comunidad Autónoma os hizo 
modificar vuestros presupuestos aso-
ciativos? ¿Notasteis más o menos apoyo 
por parte de las instituciones regionales 
y de la sociedad riojana?
—Se siguió trabajando igual. Nuestros me-
dios son sencillos, antes y ahora. Nunca he-
mos tenido subvenciones aunque sí que nos 
han apoyado ocasionalmente organismos pú-
blicos, ayuntamientos y las Cajas de Ahorros. 
Muchas veces poniendo medios para realizar 
actividades (viajes, cursillos, publicaciones de 
libros en nuestra editorial) que la asociación 
coordinaba. Pero desde hace 18 años la aso-
ciación se financia con las cuotas de los socios 
y las ayudas de los amigos. Pues son las piezas 

“Todavía es necesaria la actividad 
sociocultural asociativa porque, 
por ejemplo, muchas veces 
ayuda a recuperar el patrimonio 
local y regional deteriorado de 
una manera más rápida y eficaz 
que el propio Gobierno”. 
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fundamentales del día a día de Amigos de La 
Rioja. Por otro lado, no podemos olvidar que 
Amigos de La Rioja fue el primer organismo 
en recibir la Medalla de La Rioja en 1989.  

—Desde la perspectiva del tiempo y en 
base a tus experiencias ¿cómo dirías que 
ha cambiado el tejido asociativo socio-
cultural en La Rioja en los últimos dos 
o tres decenios?
—Para empezar, en las últimas décadas en 
cada pueblo se ha normalizado crear colec-
tivos con intereses locales y riojanos bastan-
te parecidos al de Amigos de La Rioja. Cada 
municipio cuenta con su propia asociación. 
Pero también otros se han diluido a medida 
que el gobierno se ha ido ocupando de sol-
ventar diversos temas. En ese sentido, pienso 
que todavía es necesaria la actividad sociocul-
tural asociativa porque, por ejemplo, muchas 
veces ayuda a recuperar el patrimonio local y 
regional deteriorado de una manera más rápi-
da y eficaz que el propio Gobierno. 

—Mirando al presente y al futuro in-
mediato: ¿Seguís notando el apoyo de la 
sociedad riojana? ¿Y de las instituciones 
públicas?
A veces, sí… A veces, no. Cuando nos inte-
resamos en temas sociales el apoyo siempre 
es mayor porque está muy conectado con la 
propia necesidad de cada uno. No lo critico, 
pero sí que veo que mucha gente solo se mo-
viliza y asocia cuando tiene el problema cerca. 
Pero luego se desliga de los demás. Actual-
mente tal vez se nota más la indiferencia. Por 
ejemplo de Logroño hacia los pueblos, por-
que Logroño parece mirarse siempre el om-
bligo, mientras que muchos pueblos riojanos 
(sobre todo en Cameros) tienen todavía más 
sentido de comunidad. No obstante es difícil 
generalizar y ser justo. Pero las instituciones 
políticas y académicas públicas parecen haber-
se olvidado de que la gente, el pueblo, estaba 
antes que los organismos. Y sí que parece que 
se han olvidado de Amigos de La Rioja. Si 

bien el IER nos tiene en su Consejo 
Asesor.

PARA SABER MÁS

Web de Amigos de La Rioja: 
http://www.amigosdelarioja.com/

“Las instituciones políticas y 
académicas públicas parecen 
haberse olvidado de que la gente, 
el pueblo, estaba antes que los 
organismos. Y sí que parece 
que se han olvidado de Amigos 
de La Rioja. Si bien el IER nos 
tiene en su Consejo Asesor”

bien el IER nos tiene en su Consejo 
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